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令和３年１２月 河北町農業委員会総会（第１２回） 

 

 令和３年１２月２７日（月曜日）午後２時、河北町農業委員会総会を役場２階第１会議室に

招集した。 

 

 ◎ 出席委員氏名（１２名） 

１番 高橋 清   委員  ２番 逸見 三和子 委員  ３番 今田 好行 委員 

   ４番 奥山 ちか子 委員  ５番 岡﨑 学   委員  ６番 関 紀子  委員 

   ７番 堀 和彦   委員  ８番 原田 康雄  委員  ９番 奥山 喜幸 委員 

１０番 後藤 慶治  委員 １１番 齋藤 仁   委員 １２番 堀米 武  委員 

 

 ◎ 欠席委員氏名（０名） 

    

 ◎ 出席農地利用最適化推進委員氏名（０名） 

 

 ◎ 欠席農地利用最適化推進委員氏名（０名） 

 

 ◎ 職務のため総会に出席した事務局職員の職氏名 

   増川 仁  農業委員会事務局長兼農林振興課長 

   奥山 明子 農業委員会事務局局長補佐兼農地係長 

 

 ◎ 説明のため総会に出席した者の職氏名 

中野 薫  農林振興課課長補佐兼農業振興係長 

 

◎ 議事日程 

   令和３年１２月２７日（月曜日）午後１時５４分開会、開議 

   日程第１ 議事録署名委員の指名 

   日程第２ 議案の審議 

報第２１号  農地法第３条の３第１項の規定による届出について 

 報第２２号  農地法第１８条第６項の規定による通知について 

 議第４０号  農地法第３条の規定による許可申請書について 

         議第４１号  農用地利用集積計画（案）の決定について    

以上の議案を一括上程、開会、開議 

 

 ○ 増川事務局長 

    令和３年１２月の河北町農業委員会総会を始めさせていただきたいと思います。大雪

の中で足元の悪い中お集まりいただきましてありがとうございます。始めに、農林振興

課としてですけども、１２月３日から９日まで１２月議会が開かれました。その中で河
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北町稲作経営緊急支援交付金ということで、１，８００万円を超える額の補正をさせて

いただきました。それで、今回のコロナウィルスに関連して米価が下落しているという

ことで、中食外食が減ってるということで米価が下落しているということで、主食用米

を生産している方に、酒米も含めてでありますけども、生産販売する農家を支援すると

いうことで、河北町農業再生協議会を起こしまして１０アール当たり２千円の支援金を

出したいと思って、通知を各生産米を作られている農家の方に、送らせていただいて土

曜日頃届いたことと思います。ということでお知らせさせていただきます。 

１，８００万円を超える補正をさせていただいて、支給を２８日、明日には各口座に支

払われるものと思います。 

    あともう一つ、農商工連携ということで、これまで組織を作るということで、課題に

なってきたわけでありますけども、年明けて１月に協議会を設立したいということで、

計画を進めているところであります。以上ご報告をさせていただきます。 

    あと、皆さんの机の上にお菓子が上がっていると思いますけども、後藤委員の方か

ら、病気見舞いの返礼ということでいただきました。 

    それでは、会議の方をよろしくお願いいたします。 

 

 ○ 堀米会長 

    はい、皆さんどうもご苦労様でございます。早いもので１２月の総会ということで、

今年もあと少しで終わるところであります。今事務局長からもあったように、コロナの

問題が春先からずっと言ってきてますが、事あるごとにコロナが前に出てきて、面白い

ことが何も出来なかったな、という１年間だったなと思います。来年は今の段階、オミ

クロンだとか言って新しいものが出てきつつある、東北の方にも移動してくるのかな、

という状態です。正月を迎えるに当たって、必要な対策を十分にとっていただいて、

我々の仲間からコロナを出したりしないように十分気を付けていただきたいと思いま

す。まあ、先ほど事務局長も言っておりましたが、１２月の２０日頃までは雪も降らな

いし、去年と違っていいな、と思ってたんですが、３日前からこのような雪ということ

で、一瞬にして大雪の状態。若干の差はあろうかと思いますけども、私のいる山手の方

は、出てくるにも一仕事、といった状態です。今晩が峠とのこと言っておりますので、

その後の雪片付け等々あろうかと思います。お互い注意して、事故怪我等ないようにし

ていただきたいと思います。旧庁舎での総会、今回が最後となります。来年は４日から

新庁舎に移るということで、それに合わせて我々農業委員会も、新しい部屋でとなりま

す。正月を迎えるに当たって、皆さんも十分注意して過ごしていただけたらと思いま

す。今日はご苦労様です。 

  

 ○ 増川事務局長 

    ありがとうございました。 

では次第に基づきまして、日程第１から会長に座長になっていただいて進めていただ

きたいと思います。よろしくお願いいたします。 
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 ○ 議長（会長） 

    それでは、日程第１議事録署名委員の指名です。５番 岡崎委員、６番 関委員、２

名の方、よろしくお願いします。 

    それでは日程第２議案の審議に進みたいと思います。報第２１号 農地法第３条の３

第１項の規定による届出について、ということで事務局からお願いします。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

    それでは、私のほうから説明させていただきたきます。座って失礼させていただきま

す。 

    皆さんのお手元の資料の１ページをご覧ください。報第２１号 農地法第３条の３第

１項の規定による届出について、ご説明いたします。 

はじめに、申請番号６０番 所在地 大字谷地字山王（サンノウ）●●●●、樹園

地、ほか３筆で計２，６８４㎡です。所有者 ●●●●さんが●●●●年●●月●●日

に亡くなり、子の●●●●さんに相続なったものです。取得後も自作するほか、●●●

●さんから耕作してもらうとのことです。 

 

    続きまして、申請番号６１番、所在地 大字溝延字扇田（オウギタ）●●●●、田、

２，４９２㎡１筆です。所有者 ●●●●さんが●●●●年●●月●●日に亡くなり、

子の●●●●さんが相続したものです。取得後も●●●●さんから耕作してもらうとの

ことですが、売買のあっせん希望とのことです。 

 

続きまして、申請番号６２番です。所在地 大字岩木字原ノ内（ハラノウチ）●●●

●、田、ほか２筆で計５，１１３㎡です。所有者 ●●●●さんが●●●●年●●月●

●日に亡くなり、子の●●●●さんが相続したものです。取得後も●●●●さん、●●

●●さん、●●●●さんから耕作してもらうとのことです。 

 

 続きまして、資料の２ページ、申請番号６３番です。所在地 大字谷地字月山堂（ガ

ッサンドウ）●●●●、田、ほか１５筆で計１１，２３７㎡です。所有者 ●●●●さ

んが●●●●年●●月●●日に亡くなり、子の●●●●さんが相続したものです。取得

後も自作するほか、●●●●さんから耕作してもらうとのことです。 

 

続きまして、申請番号６４番です。所在地 大字溝延字置揚（オキアゲ）●●●●、

樹園地、ほか１１筆で計１１，４７１．５１㎡です。所有者 ●●●●さんが●●●●

年●●月●●日に亡くなり、子の●●●●さんが相続したものです。取得後も自作する

とのことです。 

 

続きまして、申請番号６５番です。所在地 大字谷地字置揚（オキアゲ）●●●●、
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田、ほか１２筆で計９，４７０㎡です。所有者 ●●●●さんが●●●●年●●月●●

日に亡くなり、子の●●●●さんが相続したものです。取得後も自作するほか、●●●

●さん、●●●●さんから耕作してもらうとのことです。 

 

    以上６件です。よろしくお願いします。 

 

 ○ 議長（会長） 

    ただ今、事務局から説明がありました。これに関しては所有権移転ということで、相

続による届け出によるものです。 

    これに関して皆さんから何か質問等ありますでしょうか。 

    はい、ないようであります。この件に関してはこのまま進めていただきたいと思いま

す。 

続きまして、報第２２号 農地法第１８条第６項の規定による通知について、事務局

お願いします。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

はい、資料の４ページになります。報第２２号 農地法第１８条第６項の規定による

通知について、ご説明いたします。 

 

    申請番号１２７番及び１２８番、所在地 谷地字月山堂（ガッサンドウ）●●●●、

田、４８４㎡のうち７．８７㎡１筆です。渡し人の、●●●●さんと、受け人の●●●

●さんとの基盤強化法を通した賃貸借契約の合意解約になります。理由につきまして

は、公共事業で該当する部分の解約とのことです。 

 

続きまして申請番号１２９番及び１３０番、所在地 谷地字月山堂（ガッサンドウ）

●●●●、田、ほか１筆で計１０１．４８㎡です。渡し人の、●●●●さんと、受け人

の●●●●さんとの基盤強化法を通した賃貸借契約の合意解約になります。理由につき

ましては、公共事業で該当する部分の解約とのことです。 

 

    次に、資料の５ページになります。申請番号１３１番及び１３２番、所在地 谷地字

砂田（スナダ）●●●●、田、ほか２筆で計６，４６４㎡です。渡し人の、●●●●さ

んと、受け人の●●●●さんとの農地中間管理事業を通した賃貸借契約の合意解約にな

ります。理由につきましては、自作するためとのとのことです。  

 

 次に、申請番号１３３番、所在地 谷地字高嶋（タカシマ）●●●●、田、９４８㎡ 

１筆です。渡し人の、●●●●さんと、受け人の●●●●さんとの農地法を通した賃貸

借契約の合意解約になります。理由につきましては、後ほど議第４０号 農地法第３条

の規定による許可申請についてでご協議いただきますが、他の方に貸すためとのとのこ
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とです。 

 

    次に、申請番号１３４番及び１３５番、所在地 大字岩木字童子（ドウジ）●●●

●、田、ほか１筆で計２，７６１㎡です。渡し人の、相続人 ●●●●さんと、受け人

の●●●●さんとの農地中間管理事業を通した賃貸借契約の合意解約になります。理由

につきましては、被相続人の●●●●さんが●●●●年に亡くなったことによるもの

で、今後は自作するためです。  

 

 次に、資料６ページになります。申請番号１３６番及び１３７番、所在地 大字吉田

字花ノ木（ハナノキ）●●●●、畑、ほか２筆で計２，３６０㎡です。渡し人の、相続

人 ●●●●さんと、受け人の●●●●さんとの農地中間管理事業を通した賃貸借契約

の合意解約になります。理由につきましては、被相続人の●●●●さんが●●●●年に

亡くなったことによるもので、今後は自作するためです。 

 

 次に、申請番号１３８番、所在地 谷地字根際（ネギワ）●●●●、樹園地、 

２７７㎡１筆です。渡し人の、●●●●さんと、受け人の●●●●さんとの農地法を通

した賃貸借契約の合意解約になります。理由につきましては、後ほど議第４０号 農地

法第３条の規定による許可申請についてでご協議いただきますが、他の方に貸すためと

のとのことです。 

 

  以上１２件になります。よろしくお願いします。 

 

 ○ 議長（会長） 

只今事務局より説明ありました。合意解約等の内容になります。このことについて皆

さんから何か質問等あればお受けいたします。はい、無いようですので、この件に関し

てもこのまま取り進めます。 

続きまして議第４０号 農地法第３条の規定による許可申請書について、お願いしま

す。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

    はい、それでは議案書の７ページをご覧ください。議第４０号 農地法第３条の規定

による許可申請について、ご説明いたします。 

 

    申請番号４９番、賃借権の設定です。所在地 大字溝延字熊野嶋（クマノシマ）●●

●●、田、ほか２筆で計５，７０５㎡です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●

●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５０番、使用貸借権の設定です。所在地 谷地字高嶋（タカシマ）●●●
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●、田、ほか５筆で計４，１７６㎡です。渡し人は、●●●●さんで、受け人は●●●

●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５１番、賃借権の設定です。所在地 谷地字高嶋（タカシマ）●●●●、

田、７４０㎡１筆です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●●さんです。理由に

つきましては、労力不足のためとのことです。 

 

次に、資料８ページ、申請番号５２番、賃借権の設定です。所在地 谷地字高嶋（タ

カシマ）●●●●、田、９４８㎡１筆です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●

●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５３番、賃借権の設定です。所在地 西里字両所（リョウショ）●●●●、

田、２，３８４㎡１筆です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●●さんです。理

由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５４番、賃借権の設定です。所在地 大字溝延字稲荷原（イナニバラ）●●

●●、田、ほか１筆で計１，９０６㎡です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●

●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５５番、賃借権の設定です。所在地 大字溝延字黒木渕（クロキブチ）●●

●●、田、ほか３筆で計７，８３０㎡です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●

●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

申請番号５６番、賃借権の設定です。所在地 大字溝延字柏川尻（カシワカワジリ）

●●●●、畑、ほか１筆で計３，６７７㎡です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●

●●●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことです。 

 

資料の９ページになります。申請番号５７番、賃借権の設定です。所在地 大字溝延

字千苅（センガリ）●●●●、田、ほか３筆で計８，４５２㎡です。渡し人は、●●●

●さん、受け人は●●●●さんです。理由につきましては、労力不足のためとのことで

す。 

 

    以上９件よろしくお願いします。 

 

 ○ 議長（会長） 

    これについては現地確認していると思いますので、４９番から順次報告をお願いしま

す。最後に質問等をお受けしたいと思います。では４９番から。 
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○ 後藤委員 

   はい、４９番、寒河江川の宝、日田側の田んぼで、熊野嶋としたら、一番尻の方の所

です。昨年まで●●●●さんが転作で大豆作ってたんですけども、２年前から返すとい

う約束してて、今年返したということでしたけども。●●●●という会社、よくわから

ないのですが、東根の方で大分稲作をやってるということで。ただ、私等でさえ、宝、

日田の人達でさえ、なかなか借りたがらない場所なもんですから、果たして東根から来

てやれるのかな、と一抹の不安はあるんですけども。ただ熊野嶋地区に関してとりあえ

ず作ってくれる方がいるだけでも、安堵しているところであります。 

   あと、５４、５５、５６、５７ですね。５４に関しては●●●●さんの丁度苗の育苗

ハウス、乾燥機、作業場の隣接地で、これも●●●●さんが作ってくれないと、誰も作

ってくれない農地で、●●●●さんとこも後継者も出来たので、何とか管理してくれる

んじゃないかな、と思っております。 

   ５５、５６、５７に関しては借りる方の●●●●さん、溝延きってのホープですの

で、問題ないかと思います。 

 

○ 議長（会長） 

   はい、それでは５０番。 

 

○ 齋藤代理 

   はい、それでは５０番、５１番、５２番について現地報告をいたします。同じ町内会

にあるもんですから、●●●●さんと、●●●●さんは、お婿さんでして、●●●●さ

んが高齢になったということで、お婿さんに作ってもらいたいとなったんだと思いま

す。 

   ●●●●さんの田も●●●●さんが作っておりますので、●●●●さんにそのまま作

っていただくという形だと思います。畑はさくらんぼとりんご、あと田んぼということ

で、大変きれいにこれまでも作っておりますので、何ら問題ないかと思います。 

 

○ 議長（会長） 

   はい、それでは５３番。 

 

○ 岡崎委員 

    ５３番ですが、本日現地確認を行ったところ、問題はないかなと思って見てまいりま

した。 

 

○ 議長（会長） 

    はい、只今説明してもらいました。これに関して皆さんから何か質問等あればお受け

いたします。はい、今田委員。 
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○ 今田委員 

    ４９番の借り受け人の●●●●、東根の方だから、多分耕作証明書求めたと思うんだ

けども、これは河北町だけの面積でしょうか。それとも東根も入った面積でしょうか。 

 

○ 事務局（奥山） 

    河北町だけの面積です。 

 

○ 今田委員 

    河北町のみの耕作面積が７，２０８㎡あるということですか。 

 

○ 事務局（奥山） 

    はい。 

 

○ 今田委員 

    東根で結構大きな会社で、俗に●●●●と言っている。河北町に７反歩あるのか。 

 

○ 原田委員 

    山王さあるんだ。 

 

○ 今田委員 

    山王さいっぱいあんながれ。河北町で７反歩くらいあっから、別に東根の耕作証明は

いらないということだべね。後藤委員、熊野嶋て河北町では、賃貸借の参考ですると、

ＡＢＣの何になるんだべね。 

 

○ 後藤委員 

    私等からするとＣランクになる。宝、日田衆からするとＡランク。今回●●●●さん

が撤退するので、田んぼとして熊野嶋で作ってるのは私だけになります。溝延から行っ

てるのは。 

 

○ 今田委員 

    溝延地区の人・農地プランさは入ってないのか。 

 

○ 後藤委員 

    これは入ってないです。宝、日田地区さは要請してるんだけども、誰一人手を上げて

おりません。 

 

○ 今田委員 

    実際、耕作料が１１，０００円だからね。 
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○ 後藤委員 

    寒河江市は１１，０００円だからね。 

 

○ 今田委員 

    寒河江市さ合わせたってこと。 

 

○ 後藤委員 

    みたいだね。 

 

 ○ 議長（会長） 

   はい、現地確認の説明ありました。これに関して皆さんから質問等ありましたらお受

けいたします。ないようでしたら賛成の方の挙手を求めます。はい、全員賛成ですので

許可いたします。   

次に、議第４１号 農用地利用集積計画（案）の決定について、事務局よりお願いし

ます。 

 

 ○ 事務局（奥山） 

     はい、それでは資料の１０ページをご覧ください。 

    河北町長から農業経営基盤強化促進法第１８条第１項の規定に基づき、農用地利用集

積計画の決定を求める依頼がありましたので、審議をお願いするものです。１１ページ

が総括表になります。 

所有権移転が１件と、賃貸借設定が１０件になります。 

 

    資料の１２ページをお開きください。 

申請番号１６０番、所有権移転です。所在地 谷地字十二堂（ジュウニドウ）●●●

●、田、９０１㎡１筆です。渡し人は、●●●●さん、受け人は●●●●さんです。売

買価格は１０ａ当１，４４２，８００円で、総額１，３００，０００円です。 

 

次に、１３ページ、賃借権設定です。申請番号１５９番及び、申請番号１６１番から

１６９番の田んぼの貸借権設定につきましては、いずれも地区の調整会議等で協議なっ

たものでありますので、それぞれの説明は、省略させていただきたいと思います。 

 

資料１３ページに戻っていただいて、申請番号１６３番の所在地 大字溝延字置揚

（オキアゲ）●●●●、樹園地ほか３筆で合計３，１００㎡の賃借権設定につきまして

は、渡し人が、●●●●さん、受け人は●●●●さんの貸借となります。これまで基盤

強化法で賃借していたものの再契約となります。 
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次に、資料１４ページ、申請番号１６７番の所在地 大字溝延字黒木渕（クロキブ

チ）●●●●畑ほか１筆で計１，０４６㎡の賃借権設定については、渡し人が、●●●

●さん、受け人は●●●●さんです。新規契約となりますが、理由については、労力不

足のためとのことです。 

 

    以上１１件になります。よろしくお願いします。 

 

○ 議長（会長） 

ただいま説明ありました内容について、皆さんから何か質問等ありましたらお受けい

たします。後藤委員。 

 

○ 後藤委員 

    ちょっとすみません、これ、溝延地区とかでなく、総体的な質問なんですけども、溝

延地区利用改善組合の組合長のハンコは必ず要るんだか。 

 

○ 事務局（奥山） 

    はい、田んぼについては組合長の印鑑が要るということでもらってます。畑は要しな

いことになってまして、もらってないため、説明させていただきました。 

 

○ 後藤委員 

    私、溝延地区の組合長やってるんだけども、まあ、１５９番についてハンコ押した記

憶ないんですよ。あとのものについてはハンコ押してるんだけども、ちょっと記憶ない

もんだから。必ず要るのかどうかと思って。 

 

○ 事務局（奥山） 

   では、今申請書持ってきます。 

 

○ 議長（会長） 

    ではしばらくお待ちください。 

 

 ―――確認済――― 

 

○ 後藤委員 

    いいです。進めてください。 

  

○ 議長（会長） 

    はい、今回はいいそうですが、公的な文書提出に関しては、本人の問題ではあるんで

すけども、本人から押してもらったかどうか、事務局も確認するようにしてください。 
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    そのほかありませんか。無いようです。それではこの件に関しても 

賛成の方、挙手をお願いします。はい、全員ですので許可いたします。  

以上で今日の議題は全て終了いたしました。 

 

以上で総会の方は終わります。 

 

午後２時３０分 閉会 
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